

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCIÓN

para sufragar los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Amsterdam de agosto próximo.

	Pesetas.
Suma anterior.....	15,40
Madrid.	
L. Páramo, 0,25.—F. de la Riva, 1.—F. Aguado, 1.—A. Elegido, 0,25.—F. Ortín, 0,25.—J. Rodríguez, 0,50.—L. Fernández, 1.—Un marmolista, 0,25.—J. Sánchez, 0,50.—K. Baguña, 0,25.—M. Reyes, 0,25.—L. Cano, 1.—M. G. Cortés, 1.—M. Varela, 0,25.—Cruz, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.....	8,50
Oviedo.	
M. Pendás, 0,50.—J. Fernández, 0,50.—M. Vigil, 1.—Maximino García, 1.....	3
Tarragona.	
Juan Huguet.....	2
Sevilla.	
F. P. Delgado.....	5
TOTAL.....	33,90

MÁS FUERZA QUE NUNCA

Aquellos que sueñan con que el partido republicano disgregue los elementos socialistas para llevar á sus filas la mayor parte de ellos y poder manejar á su antojo la clase obrera, hablan unas veces del estancamiento de nuestro Partido, otras de que sufre restas y no pocas de que se halla en la agonía.

Con poca diferencia, la misma cantinela entonan los ácratas.

¿Tienen fundamento unos y otros para hablar así? ¿Les dan los hechos la razón? No; únicamente son los deseos de que eso ocurra lo que hace que se expresen de tal manera libertarios y republicanos.

La realidad habla de otro modo. Se verificaron en noviembre último las elecciones municipales, y en ellas el Partido Socialista aumentó más de un 100 por 100 el número de sus concejales.

Hízose más tarde la elección de los vocales obreros al Instituto del Trabajo, y las organizaciones de resistencia designaron para esos cargos á individuos del Partido Socialista.

En el último medio año han entrado en el mismo Partido 25 colectividades, cifra que no alcanzó nunca en los períodos anteriores.

Y la manifestación obrera de este año, organizada y dirigida, como en los anteriores, por el Partido Socialista, ha superado en mucho á las realizadas en los otros años.

¿Estas señales son de estancamiento, de quebranto, de muerte? No. Por el contrario, son signos evidentes de vida, de progreso, de vigor.

Y en tanto el Partido Socialista en España muestra seriedad, disciplina y sentido de las cosas, ese progreso no cesará.

Aunque la ignorancia es grande en este pueblo; aunque la educación política que á la masa obrera han dado los partidos liberales ha sido perversa; aunque contra el Partido en que militamos y contra muchos de sus hombres han formado las bajas pasiones de ciertas gentes una espesa atmósfera de injurias y calumnias, las ideas socialistas se abrirán paso entre los proletarios españoles.

¿No necesitan éstos cada vez más el ejercicio de la acción política?

¿No precisan con urgencia unirse y obrar activamente para contrarrestar los desastrosos efectos del régimen del salario?

¿No se les impone el marchar de acuerdo y proceder solidariamente contra sus explotadores y contra quienes á éstos defienden, so pena de verse más humillados y escarnecidos que nunca?

¿No se ven obligados, en una palabra, á entrar de lleno en la lucha de clases, que plantea con suma claridad el desarrollo industrial?

Pues existiendo todas estas circunstancias tiene campo abonado para su desarrollo el Partido Socialista, y torpes serán quienes lo nieguen ó intenten hacer ver lo contrario.

Los que flaquean; los que son verdaderamente débiles, aunque las apariencias les den carácter de fuertes; los que sufren positivos quebrantos son los que, careciendo del sentido de la realidad, pretenden amalgamas imposibles y consideran elemento de valía lo que no es más que un simple estorbo ó una molesta impedimenta dondequiera que vaya.

El Partido Socialista Español, lejos de sentirse débil y de correr peligro de muerte, tiene hoy, como lo comprueban los datos expuestos y otros muchos que podrían aducirse, más fuerza que nunca.

La semana burguesa.

A *El Nuevo Evangelio* no le ha gustado el artículo de nuestro número anterior en el que se hacía la crítica de la actitud adoptada por el Sr. Salmerón respecto á la coalición de los republicanos con determinados elementos obreros, y todo iracundo se revuelve contra los socialistas porque no prestan su aquiescencia al enorme error que supone, tanto para la causa de la República como para el avance de las ideas emancipadoras, semejante confusión de términos.

Tacha el colega republicano de exclusivistas á los hombres del Partido Obrero español, y dice que Bebel, Jaurès, Turati, Vandervelde y otros han defendido la alianza con los partidos revolucionarios afines; en cuanto al primero, trabajo le costaría á *El Nuevo Evangelio* demostrar su afirmación, y en cuanto á los demás, si alguna vez han preconizado la coalición con otros partidos, ha sido para casos concretos, pero nunca han hablado de coalición permanente para que otros elementos que no fueran genuinamente obreros vinieran á capacitar á los trabajadores para alcanzar su emancipación económica, cosa que ningún partido republicano puede realizar, pues esa es misión reservada exclusivamente á los Partidos Socialistas.

Del hecho de haber copiado unas frases de un periódico conservador no se deduce en manera alguna que *EL SOCIALISTA* secunde campañas de nadie; eso significa sencillamente una coincidencia de opiniones en apreciar la irreflexiva tendencia del jefe de los republicanos españoles.

Es ese un hecho que todo el mundo lo ve claro, menos los propios «interesados».

Cuanto á lo de que *EL SOCIALISTA* sea órgano de Iglesias y no se mueva en él una pluma sin su permiso, conviene recordar que este periódico es órgano del Partido Socialista entero y que en el número de la pasada semana, como en unos cuantos anteriores, no ha tenido la menor participación nuestro amigo Iglesias, y sólo se ha enterado de su texto cuando ha recibido el ejemplar.

«Por lo demás», tanto *El Nuevo Evangelio* como cuantos deseen sinceramente el advenimiento de la República, deben procurar rodear á ésta de las condiciones de viabilidad posibles dentro del actual régimen burgués, arrojando ese lastre de radicalismos que á nada práctico les conduce.

De no hacerlo así, alejarán para *in eternum* las aspiraciones al Poder de los republicanos españoles.

Según noticias de los periódicos, la Comisión Provincial de Vizcaya ha anulado otra vez las elecciones parciales de concejales verificadas hace poco en el distrito de San Vicente, de Bilbao, por el cual habían resultado elegidos dos concejales nuestros.

Si se confirma el atropello, será éste un triunfo que podrán apuntarse los reaccionarios de aquella región.

Triunfo efímero, desde luego, pues hoy por hoy no hay manera de oponerse al crecimiento del Socialismo en Bilbao, y sueñan con un imposible quienes hayan ideado matar allí el desarrollo de las ideas emancipadoras.

D. Nicolás Estévez, antiguo ministro de la República, ha tenido un rasgo que le

honra grandemente al renunciar la plaza de consejero de Estado que por el actual Gobierno le había sido concedida.

Contrasta la noble conducta del consecuente federal con la de aquellos de sus correligionarios que gustan de cierta clase de exhibiciones y con la de aquellos otros que en Barcelona, Sevilla y otros puntos hacen granjería del cargo de concejal y han dado lugar á que se piense en residenciarlos y hasta que algún correligionario pundonoroso anuncie la dimisión del cargo por no aparecer solidario de tales inmoralidades.

Conste, pues, que si solemos censurar las claudicaciones de los republicanos, también nos gusta hacer públicos los rasgos de desprendimiento de sus hombres.

Y ojalá sirva el del Sr. Estévez de enseñanza á quienes lo hayan menester.

Consecuente *Tierra y Libertad* con su sistema rastro de calumniar á los socialistas, dice que en las elecciones verificadas últimamente en Morón trabajaron nuestros correligionarios la candidatura conservadora por consejo de Iglesias.

Aunque la burda invención ha sido desmentida por la misma Prensa, y por más que de su falsedad estén convencidos los mismos que la propalan, al diario ácrata no le conviene darse por enterado.

El caso es echar basura sobre los socialistas.

Si no fuera para eso, ¿qué razón de ser tendrían los anarquistas?

Los mismos anarquistas, que en la reciente excursión de propaganda por las provincias del Noroeste han visto la correcta actitud de nuestros correligionarios ante los ataques de que eran objeto, absteniéndose de hacer interrupciones, no podían faltar á su especial modo de conducirse, y en el mitin que en 1.º de mayo celebraron los obreros de Vigo prorrumpieron en interrupciones de todo género con el propósito deliberado de impedir la celebración del mitin.

Los anarquistas siempre serán los mismos: mucha libertad, mucha autonomía individual; pero para ellos. Para los demás, intransigencia completa.

O, lo que es lo mismo, la ley del embudo en todo su vigor.

Ha publicado *El Imparcial* detalles acerca de la manera cómo un Municipio de Francia, el de Lyon, cuyo alcalde es socialista, ha suprimido el impuesto de consumos, transformándolo en otra clase de impuesto con ventajas evidentes para todos los habitantes de la población.

Y al comentarlas *El País* dice lo siguiente:

«Esas cosas sólo son posibles en una República y por un alcalde socialista.»

Tiene razón *El País*, aunque sólo á medias; esas cosas son posibles en una República, no por ser República, sino por tener alcaldes socialistas.

También los republicanos tienen en España algún alcalde de sus ideas, y... como si tal cosa.

Parece ser que el Sr. Silvela ha aceptado la presidencia del Consejo de Administración de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

Se comprende que sienta la nostalgia de alguna presidencia el que voluntariamente se alejó de la del Consejo de Ministros, y que por eso haya aceptado el cargo.

Porque suponer que lo haya hecho por los pingües rendimientos que produce la placita sería poner en duda el alto sentido ético del Sr. Silvela y dejarle á la altura de un Rodríguez San Pedro.

Pero como, desgraciadamente, no sólo de sentido ético vive el hombre...

De una carta de Cuba que han publicado varios periódicos son los siguientes párrafos, que deben leer nuestros regeneradores:

«Cuba se permite el lujo de sostener cuatro mil setecientos maestros de escuela, setecientos más que guardias rurales hay para el sostenimiento del orden público, cosa

hasta ahora no vista ni en Suiza, y que hará á este pueblo, á corto plazo, uno de los más prósperos del mundo.

«La Habana está desconocida, pues se han construido verdaderos palacios comerciales, hoteles, etc., etc., sumando los gastos hechos en este concepto más de ocho millones de duros.

«Desde que cesó nuestra dominación, el adelanto de la higiene en toda la isla es maravilloso, y lo que nosotros no hicimos, por no querer ó no saber, en centenares de años, lo hicieron los americanos en DOS solamente, y esta labor de higienización la continúan los cubanos con verdadero entusiasmo.

«Este año no ha habido ni un solo caso de vómito, de aquel espantable y terrorífico vómito, que tantos millares de víctimas causó.»

¡Y pensar que si llegamos á tener más patriotismo y más dinero aun seguirían muriendo como chinchas las gentes en la Gran Antilla!

Consolémonos con la idea de que ya que en Cuba no podemos seguir causando esos estragos, los hacemos en la misma capital de la metrópoli, pues Madrid no tiene nada que envidiar, en cuanto á malas condiciones sanitarias, á las de que antes disfrutaba la Habana.

Ya que no tengamos Colonias, tendremos epidemias.

En un convento del Ferrol han fallecido en poco tiempo 18 reclusas.

Con la particularidad de que todas las que tenían algunos bienes se iban al otro mundo después de dejar á sus hermanas el usufructo de las respectivas fortunas.

Naturalmente.

Para que pudieran decir las supervivientes que los duelos con herencias son menos.

El Instituto de Reformas Sociales.

Han tomado posesión de sus cargos los jefes de las tres Secciones técnico-administrativas en que se divide este Instituto, Sres. Posada, Buylla y Marvá, y el Sr. Puyol, de la Secretaría general.

A propuesta de estos señores y del Consejo de Dirección, el Instituto en pleno acordó en su sesión del día 7 del actual los nombramientos de trece de los quince auxiliares que marca el Reglamento.

En la primera reunión celebrada una vez constituido, los vocales obreros presentaron al Instituto una extensa moción, redactada por nuestro querido amigo Ormaechea, proponiendo reformas y adiciones á la Ley de Accidentes del Trabajo.

Dada la importancia de dicha moción, y creyendo necesario que de ella tengan conocimiento las organizaciones obreras, nuestros amigos reclamaron que se imprimiera mayor número de ejemplares que el acostumbrado en esta clase de proyectos, á lo que se opuso el Sr. Conde y Luque, acordándose por fin hacer una tirada de 1.000, después de ser apoyada la petición de los vocales obreros por los Sres. Dato, Azcárate, Moret, Maluquer y Salillas.

En la sesión del 30 de abril, nuestros amigos presentaron una proposición verbal pidiendo que el Instituto declarara el sentimiento con que había sabido la catástrofe de Villanueva de las Minas; que, interin el Instituto organizaba su servicio de inspección, recomendará al Gobierno el mayor celo en la vigilancia de cuanto se relaciona con la seguridad de los trabajadores en todos los centros de producción, y que inmediatamente enviara el Instituto un representante á las minas de La Unión, con objeto de estudiar sobre el terreno las causas del terrible accidente, para exigir las responsabilidades en que haya podido incurrir la Compañía explotadora.

Lo propuesto por los vocales obreros fué aprobado por unanimidad, acordándose que en seguida se trasladara al lugar de la ocurrencia el coronel Marvá, jefe de la Sección de Inspección, el cual se halla actualmente desempeñando ese encargo.

Los mismos vocales apoyaron una queja de las Sociedades obreras de Zaragoza contra la Junta Provincial de Reformas Loca-

les de esa localidad, cuya Junta interpreta abusivamente el Reglamento de la Ley sobre el trabajo de mujeres y niños y condona todas las multas impuestas por la Local, fundándose en que la denuncia de las faltas castigadas procede siempre del inspector obrero, único que cumple su cometido. El Instituto acordó primero tramitar la queja, pero después reconoció la justicia de la pretensión, y sin otras dilaciones interesó al ministro de la Gobernación que dicte una Real orden aclarando el precepto infringido y conminando a las Juntas Provinciales a resolver las alzadas contra los acuerdos de las Locales con estricta sujeción a lo que preceptúan las disposiciones vigentes.

Los mismos compañeros reclamaron contra la anomalía de que, existiendo una sentencia firme a favor de un obrero de Vélez-Málaga que sufrió un accidente de trabajo, dicha sentencia se halle incumplida. Se acordó pedir informes oficiales sobre el caso con toda urgencia y proceder a la corrección del abuso.

Puesto a discusión el contrato de trabajo, los vocales obreros combatieron la totalidad, diciendo que para que aquél tenga verdadera eficacia es necesario que se reconozca carácter oficial a las Asociaciones obreras, al igual que lo tienen las Cámaras de Comercio y las Agrícolas; que se establezca la jornada máxima y el salario mínimo, y que las diferencias entre las partes litigantes no se sometan al juicio de los Tribunales ordinarios, que con su tramitación lenta y embarazosa harán ilusorio el derecho del trabajador, sino al de Jurados mixtos de obreros y patronos, asesorados por funcionarios técnicos.

Como ponentes del proyecto, combatieron este criterio los Sres. Azcárate y Piernas Hurtado, no por injusto, sino por entender que el Estado no debe intervenir de ese modo activo en la producción; expusieron también su deseo de que los vocales obreros, salvando siempre sus doctrinas, no se encerraran en un espíritu de intransigencia, para procurar con su intervención y con su experiencia mejorar en lo posible la obra sometida a examen.

Replicaron nuestros amigos que, dados los elementos que componen el Instituto, no era lógico esperar que se aceptaran todos sus principios, y que, sin alardear de espíritu intransigente, en este como en los demás asuntos que se sometan a discusión intentarán recabar las mayores ventajas para la clase obrera.

Después se entró en el examen de las bases, quedando aprobada provisionalmente la primera.

Además, han presentado los vocales obreros otras dos mociones: una, pidiendo la reconstitución, con arreglo a la ley, de la Junta Local de Reformas Sociales de Villanueva de Campeán, formada hoy por elementos patronales exclusivamente; y otra, solicitando se ordene al alcalde de Vall de Uxó la constitución de esa misma Junta, a lo que se niega dicha autoridad.

Para sesiones sucesivas están pendientes de discusión, además, un proyecto sobre Pósitos, el reglamento de la Ley de descanso dominical y el contrato de aprendizaje.

OTRO TRIUNFO DE LOS ALBAÑILES

La lucha que sostenía la Sociedad de Albañiles de Madrid «El Trabajo» con el patrono González, por haber despedido éste injustamente a varios operarios, ha terminado con el triunfo de dicha colectividad.

Este triunfo tiene un doble valor, porque habiendo querido un grupo de patronos que ansía matar a la citada Asociación provocar un paro general con motivo de la huelga declarada a aquél, la conducta prudente a la vez que firme de «El Trabajo» ha hecho fracasar los planes de esos *petits* Maquiavelos.

Después de mucho escupir por el colmillo y de toser muy fuerte, los tales burgueses aconsejaron al patrono González que admitiera a los obreros despedidos, cediendo así a lo reclamado por la Sociedad.

Seguramente que los que sueñan con la muerte de la Sociedad de Albañiles no abandonarán sus propósitos de provocar el conflicto, que —¡imbéciles!— suponen les ha de dar la victoria; pero como cuanto más tarde aquél en suscitarse menos facilitará lo que desean los que no pueden ver sin ira trabajar a sus obreros en condiciones regulares, todo lo que retrase choque tan grave será ventajoso para los individuos de la mencionada colectividad.

Por eso aplaudimos de veras, como aplaudirán todos cuantos amen la causa del trabajo, la conducta por todo extremo juiciosa y hábil de los albañiles asociados.

Si su enemigo tiene ganas de pelear, debe procurarse que lo haga no cuando él quiera, sino cuando ellos dispongan de elementos para aplastarle.

Al ministro de la Gobernación.

Es escandaloso lo que hacen muchos alcaldes de los pueblos rurales con los obreros asociados. Cual si éstos faltaran a la ley al constituirse en Sociedad y proponerse mejorar su desdichada suerte, se les ponen trabas, se les persigue y se emplea contra ellos la Guardia Civil.

En La Unión de Campos (Valladolid), como en otros puntos, trata de desorganizarse a dichos obreros, y juzgándose el mejor medio para lograrlo infundirles terror, apélase a él.

Disponiéndose aquellos trabajadores a celebrar el 1.º de mayo en la forma pacífica y ordenada que se ha hecho en muchísimas poblaciones de España, y, sin duda para que no lo efectuaran, llamaron las autoridades de dicho pueblo a 6 números de la Guardia Civil, y lo mismo a éstos que a los 4 que allí hay fijos les dieron orden de que registrasen a todos los socialistas.

Así lo hicieron los guardias, apaleando a los que oponían la menor resistencia.

Como es consiguiente, este proceder dió lugar a que algunos obreros asociados formularan protestas por el modo como se les trataba, sólo que las protestas en vez de ser atendidas, sirvieron para que los guardias se propasaran y haciendo obra grata a los burgueses, prendieran al presidente de la Sociedad y a cuatro compañeros más.

Los cinco han sido conducidos, esposados y recorriendo a pie 12 leguas, a la cárcel de Valladolid, formándoseles causa por desacato a la Guardia Civil.

La irritación que esto ha producido en los obreros de La Unión ha sido tan grande, que las autoridades, temerosas de que surgiera un conflicto, tienen hoy allí un capitán de la Guardia Civil y 40 números.

¿Habría ocurrido nada de esto si en un principio hubieran procedido las autoridades con sensatez? ¿Por qué la Guardia Civil ha registrado a esos trabajadores? ¿Por que los ha maltratado como a criminales al resistirse a que se los cacheara.

Esperamos que el ministro de la Gobernación intervendrá en este asunto y exigirá que se proceda en justicia.

De no hacerlo así, nos veremos obligados no sólo a protestar nosotros de su proceder antilegal, sino a recomendar a todos los socialistas que hagan lo propio.

CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR ANDALUCÍA

En Teba.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Llegaron a ésta los compañeros Iglesias y Puertas el 19 por la tarde. El mitin no se pudo verificar hasta el día siguiente por venir el primero delicado de salud.

Celebróse el acto a las tres de la tarde, con asistencia de 400 personas, entre las que figuraban buen número de compañeros. Los burgueses, para quitar gente al mitin, elevaron aquel día los salarios y dieron una carga de hierba a los que fueron a trabajar. ¡Qué torpes! Como si después esos compañeros no se enterasen de lo dicho en la reunión.

En primer término usaron de la palabra los compañeros de Campillos Juan Oliva y José Ocaña, que condenaron la pasividad de los explotados y en términos tan sencillos como breves señalaron lo mucho que pueden hacer los trabajadores organizándose y tomando con interés cuanto afecta a su clase.

Pedro Puertas habló después describiendo las penalidades que pasan los obreros agrícolas y señalando la causa de todo lo que sufren. Trazó luego la marcha que deben seguir para mejorar su condición, indicó lo que ya hacen algunos en este sentido y les pidió constancia y actividad.

Dijo también que si la obra de mejoramiento y redención de los trabajadores ofrecía dificultades, no era imposible ni mucho menos, y que pronto se llegaría a ella si los desheredados, no distrayendo su atención en cosas nocivas ó ajenas a sus intereses, la consagraban por entero a estrechar sus relaciones, instruirse y educarse.

Ultimamente usó de la palabra Iglesias, diciendo que los obreros de Teba conocían por experiencia los beneficios de la asociación, la importancia de la solidaridad obrera y la bondad de la acción política. «Todo esto—dijo—lo pudisteis apreciar en vuestra célebre huelga, y recordándolo, debéis hacer por que la asociación, la solidaridad y la acción política sean por vosotros practicadas siempre.»

Dijo que si lo primero en que piensa el obrero es en mejorar, no tarda, cuanto esto hace, en luchar por su emancipación, debiendo ser éste el ideal de todos los explotados. «La clase dominante—agregó—vive hoy porque dispone de la intelligen-

cia y de la fuerza, pero como no será siempre así, y su función es dañosa a la colectividad, habrá de desaparecer.»

Sostuvo que la ignorancia obrera y el desacuerdo entre los explotados tienen que ser sustituidos por la capacidad de los mismos y por una estrecha inteligencia, y que cuando llegue ese momento la burguesía estará perdida.

Señaló los progresos que hace el movimiento proletario, y principalmente la vanguardia de éste, el Partido Socialista internacional, y aseguró que esos progresos, que no han de interrumpirse, indican la posibilidad del triunfo de la clase oprimida.

Encareció la acción política del proletariado para preparar bien las fuerzas de éste, y dijo que la entrada en los Municipios y en el Parlamento contribuirá en buen grado a debilitar el organismo burgués y robustecer el poder de los obreros. «No sueñen éstos—dijo al terminar su discurso—con transformaciones rápidas en el orden social, porque eso es imposible; piensen, sí, en que la obra que van a realizar, por su grandiosidad, por su magnitud, exige esfuerzos continuados y aun sacrificios, y tengan voluntad para hacer ambas cosas, y el régimen capitalista, la causa de su esclavitud, irá abajo.»

La impresión producida en el ánimo de los oyentes por los mencionados discursos, y principalmente por el del compañero Iglesias, fué excelente, atreviéndome a asegurar que los obreros de Teba no asociados hoy acudirán muy pronto a la vida activa.—EL CORRESPONSAL.

21 abril 1904.

En Campillos.

El mitin organizado por el Centro Social de esta localidad el día 21 estuvo concurrencioso.

Presidió el compañero Ocaña, que expuso en breves frases el objeto de la reunión.

Pedro Puertas, después de manifestar que, como la mayoría de los que le escuchaban, era obrero agricultor, entró en materia diciendo que el obrero nada adelantaba con quejarse y maldecir a sus explotadores, siéndole preciso organizarse y conducirse con acierto para disminuir los males que padece. «La organización que os deis—dijo—ha de responder al fin que persigáis, porque si queriendo mejorar vuestras condiciones, no preparáis los elementos para ello y os dejáis llevar por quien no se preocupa de vosotros, perderéis el tiempo. Para combatir a los explotadores, hay que ponerse enfrente de ellos y apartarse de todos los que los defienden; como igualmente para no ser víctimas de los engaños de los unos y de los otros hay que instruirse, no encenagarse en el vicio y tener voluntad para perseverar en la actitud que se tracen.»

Puso fin a su discurso dicho compañero recomendando a todos el ejercicio de la acción económica y de la acción política.

Iglesias empezó diciendo que lo mismo él que el compañero Puertas no tenían más pretensiones al dirigirles la palabra que señalarles el rumbo que, a su entender, debían seguir todos los trabajadores para defender con acierto sus intereses.

«Nadie—dijo—más que los mismos obreros pueden aliviar su suerte hoy y librarse mañana de toda esclavitud y dependencia.»

«La clase patronal no puede pensar en vosotros más que para explotaros todo cuanto pueda; los Gobiernos, representación de los patronos, sólo procuran mantener vuestra explotación, sirviéndoles de medios para ello el Ejército, la Magistratura y la Iglesia; los partidos políticos que defienden el presente orden social, llámense como se llamen, no pueden hacer vuestra causa, sino mantener los privilegios de los que viven a costa vuestra.»

«Sepáis vosotros lo que sepáis, sois los únicos que lucharéis contra la clase dominante, arrancándole primero algunas mejoras y después venciendo a ella y aniquilando sus privilegios.»

«La tarea parece imposible, pero no lo es; lo que hace creer en su imposibilidad es la desorganización obrera; pero en cuanto los obreros se unen, la cosa se ve de distinto modo. En efecto, la organización da a los explotados las condiciones que les faltan para ser fuertes: dales instrucción, dales entereza, dales vigor, los libra de los vicios y los hace superiores a sus propios enemigos.»

Para demostrar su tesis Iglesias señaló los progresos que en los 40 últimos años ha realizado la clase explotada creando organizaciones robustas, sosteniendo una Prensa propia relativamente numerosa, llevando representantes genuinos a los Municipios y a los Parlamentos y obligando al Poder burgués a hacer concesiones a los desheredados.

«Pues del mismo modo—agregó—que ha conseguido lo que he expuesto, logrará otras ventajas, hasta que llegue un día que sea tal su fuerza, que le permita ba-

rrer este régimen de privilegio y establecer uno en que no haya explotadores ni explotados.»

Terminó su discurso nuestro compañero alentando a todos los concurrentes a perseverar en la organización y a constituir con todos los trabajadores un partido opuesto a los que defienden el régimen presente y que tenga por fundamental aspiración el implantar un orden social donde todos trabajen y todos consuman.

El auditorio mostróse conforme con cuanto expusieron los oradores, aplaudiendo calurosamente sus discursos.—EL CORRESPONSAL.

24 abril 1904.

¡CRIMINALES!

Cuando los obreros de Calahorra comentaban en su Centro, por la noche, la brillantez de la jornada que habían efectuado en la mañana y tarde del día 1.º de mayo, intentaron subir a él dos individuos del Círculo Católico, Círculo que viene haciendo una sañuda guerra a las Sociedades obreras allí constituidas.

Se lo prohibieron algunos asociados, y entonces ellos salieron del local por la parte más oscura del mismo. A poco de salir dichos individuos, se oyó una detonación formidable que produjo una bomba. Si en lugar de estallar ésta donde estalló, hace explosión cerca de los salones, el número de desgracias hubiese sido considerable. Por fortuna, no ha habido ninguna. Veremos lo que hacen los Tribunales.

Como nadie allí más que los del Círculo Católico conspiran contra el Centro Obrero, y como individuos de aquél, movidos, claro está, por los burgueses y por la gente reaccionaria, vienen hace tiempo buscando choques y cuestiones con los obreros asociados, éstos suponen, y con razón, que los autores de tan bárbara hazaña han salido del mencionado Círculo.

Discolos y perturbadores suelen llamar los burgueses y sus auxiliares a los obreros que se unen para mejorar su condición. ¿Qué nombre deberá darse a los que apelan a tan infames medios para impedir ó dificultar la obra honrada, digna y racional por todo extremo que emprenden los trabajadores conscientes? Este: ¡criminales!

LA FIESTA DEL 1.º DE MAYO

Burgos.—En el amplio Teatro Principal, lleno de público, en el que figuraban muchísimas compañeras, celebróse el día 1.º una reunión presidida por el compañero Antillo, y en la que hicieron uso de la palabra los compañeros Rioseras, Gil, Linares, Fernández, Esteban, Iñiguez, Pascual y Lucio, en nombre de las Sociedades de resistencia y de la Agrupación Socialista.

Tante estos compañeros como el Orfeón fueron muy aplaudidos, y muy eficaz la propaganda que hicieron.

Por la tarde se celebró una jira campestre en el paseo de la Quinta, resultando animada.

A la ida y al regreso de la reunión se organizó una manifestación pública, al frente de la cual iba una música y las banderas y estandartes de las organizaciones seguidos por todos los asociados, en cuya forma se recorrieron las principales calles de la población.—EL CORRESPONSAL.

Vilasar de Mar.—Los correligionarios que componen la Agrupación Socialista de Cabrlis y su comarca han celebrado con una jira el 1.º de mayo.

Después de merendar, pronunciaron algunos discursos y leyeron varios artículos de los publicados en el número extraordinario de EL SOCIALISTA, terminando el acto con vivas a la unión de la clase obrera y al 1.º de mayo.

Dueto.—Con más animación y entusiasmo que nunca han celebrado este año los socialistas de aquí la movilización obrera. Nadie trabajó. Por la madrugada se dispararon cohetes y el Orfeón Socialista recorrió el pueblo cantando una bonita diana. Por la tarde salieron del Centro Obrero la Agrupación y la Juventud Socialistas en dirección a Bilbao para incorporarse a la manifestación allí organizada. Por la noche el Centro Obrero estuvo iluminado y en él se verificó una velada, en la que usaron de la palabra los compañeros Ornes, Crespo, Menchaca y López, y el Orfeón cantó varios himnos.

Cuevas de San Marcos.—Los obreros agrícolas de este pueblo han celebrado con mucho entusiasmo el 1.º de mayo. El alcalde, del cual vamos a tener que hablar mucho si no se corrige, no consintió que los obreros llevasen la bandera en la manifestación. Fundó su prohibición el muy... avisado en que el color de aquella era rojo. ¿Pero, hombre, tanto daño le hace ese color habiendo sido usted republicano? ¿O es que ahora, que es romerista, quiere

hacer méritos para que su nuevo patrono no le abandone?

San Vicente de la Sonsierra.—La Sociedad de Obreros agrícolas de este punto ha tomado parte en la Manifestación de 1.º de mayo. A las seis de la mañana dispararon cohetes y recorrieron la población tocando una preciosa diana. A las nueve verificaron una manifestación cantando himnos revolucionarios. Más tarde celebraron un modesto banquete, haciendo partícipes de lo que a él se llevó a seis compañeros presos y a algunos pobres. Al finalizar la comida, el compañero Alonso pronunció un discurso, que fué muy aplaudido. A las nueve de la noche, acompañados de la música del pueblo, se verificó una retreta. Los burgueses no han dejado de mostrar su disgusto por el entusiasmo y la animación que reinó dicho día entre los obreros.

San Andrés.—Los correligionarios de este punto fueron a Sama a celebrar la manifestación con aquellos compañeros. En el camino se les unieron los de La Nueva y Ciaño, yendo todos con sus correspondientes banderas. Aunque las autoridades del primer punto, protectoras del Centro Católico, pomen trabas a la marcha de los compañeros de San Andrés, éstos no se desaniman y se mantienen firmes predicando entre sus compañeros de trabajo las ideas socialistas.

Miranda.—Con una jira, en la que reinó el mayor orden y entusiasmo y se hicieron votos por la emancipación del proletariado, celebraron los socialistas de este punto la Fiesta del Trabajo.

Villardiga.—Aunque el alcalde puso algunas dificultades en un principio a los trabajadores de este pueblo agrícola para que verificasen la manifestación el 1.º de mayo, concluyó por autorizarla. El acto estuvo muy concurrido. Usaron de la palabra los compañeros Martínez, Mielgo, Rico y Rodríguez, que expusieron lo que significaba la jornada de dicho día y las doctrinas que sustentan el Partido Socialista, como igualmente la necesidad de que los obreros se unan para hacer frente hoy a los que los explotan y librarse mañana de ellos. Sus discursos produjeron gran entusiasmo.

Sahagún.—Los obreros del campo de esta población han cumplido como buenos el 1.º de mayo, no obstante ser nuevos en la organización. Celebraron un gran mitin, que presidió el compañero Saldaña, y en el que dijeron cosas de provecho Gumerindo Alvarez y José Alumbrosos, de León. El entusiasmo fué grande y los aplausos muchos. Después efectuaron la manifestación, en la que reinó el mayor orden.

Barruelo.—Nunca como este año han celebrado los obreros de este pueblo el 1.º de mayo. Ni los de las minas ni los de los talleres acudieron al trabajo. El día 30 se engalanó el local del Centro, levantándose a la entrada de él un precioso arco de flores, en el que colocaron nueve focos eléctricos. Sobre el arco se colocó una corona de yedra, con una pequeña bandera, en la que se leía: «¡Viva el 1.º de mayo!», y por encima de todo flotaba la bandera de la Sociedad.

El mismo día 30 se efectuó una velada, y el día 1.º, a las seis de la mañana, se tocó «La Marsellesa de la Paz», a las diez se celebró un mitin, al que concurrieron 2.000 trabajadores; por la tarde hubo jira, en la que tomó parte el Orfeón, y por la noche una reunión, en que se pronunciaron discursos y se cantaron himnos socialistas. En la velada, el mitin y la reunión de la noche tomaron parte el compañero Elías Rodríguez, de Mieres, y los compañeros de Barruelo Echañe, Blanco, Miranda, Máximo Rodríguez, Miquel y Calvo, que fueron muy aplaudidos. Lo mismo el alcalde, que es obrero, que los otros siete concejales trabajadores, asistieron a todos los actos celebrados por sus compañeros.

Teba, Peñarrubia y Campillos.—En un punto equidistante de estos tres pueblos han celebrado los obreros agrícolas de los mismos con un grandioso mitin el 1.º de mayo. Los de Teba fueron acompañados de una música y los de Campillos también. Cada Sociedad llevó su bandera. Los manifestantes pasaban de 8.000, de los cuales 2.000 eran mujeres. De Campillos solamente acudieron 5.000 compañeros. Presidió el compañero Leiva, de Peñarrubia, y pronunciaron discursos Ríos, Anaya, Carmona, Gómez del Valle y Evaristo Gómez, de Teba, y Carmona, Durán, Escobar, Sánchez y Oliva, de Campillos, haciendo este último el resumen.

Todos los discursos fueron aplaudidos calurosamente, y el mitin terminó en medio de vivas a la unión obrera, al Partido Socialista y a la emancipación de los explotados. El acto de la despedida fué conmovedor.

Villanueva.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha tomado parte con más entusiasmo que en otros años en la movilización obrera. A las once de la mañana se celebró un mitin, al que acudió mucho auditorio, compuesto principalmente de compañe-

ras. Usaron de la palabra Callejas, Castrodera, Arnáez y el médico Vázquez. Por la tarde hubo jira y por la noche velada, en la que varios compañeros enaltecieron la jornada llevada a cabo, y Vázquez dió una conferencia instructiva, en la que se ocupó de la triste situación en que viven los obreros del campo. Resumió el presidente compañero Gil. Hubo aplausos para todos y vivas a la Fiesta del Trabajo.

Valladolid.—El día 30, por la noche, los balcones del Centro, ostentando colgaduras rojas, se iluminaron con multitud de lámparas eléctricas que formaban una inscripción alusiva a la manifestación obrera. El día 1.º, a las diez de la mañana, se celebró el mitin en el frontón Fiesta Alegre, hablando los compañeros Luis, Morán, Martínez, López, Marín (C.), Cabello y Martín (F.), que presidió. Terminado el mitin, los concurrentes, en número de 3.000 y precedidos de las banderas de las Sociedades, fueron al Gobierno civil, donde una Comisión entregó a la primera autoridad de la provincia las conclusiones formuladas en aquél. Por la tarde se efectuó una jira en el Pinar de Antequera, distante seis kilómetros de la población, a cuyo ameno sitio acudieron más de 8.000 personas. La Compañía del Norte expendió cerca de 6.000 billetes de ida y vuelta, no siendo mayor el número por insuficiencias del servicio, lo que dió lugar a que muchos expedicionarios viajasen sobre las cubiertas de los coches, en los estribos, en los topes, en los furgones y en las máquinas de los trenes, y a que otros hiciesen el viaje a pie ó usando otros medios de locomoción. Por la noche hubo velada en el Teatro de la Comedia, organizada por la Asociación Artístico-Socialista. Se representó *El señor feudal*, y el Orfeón, acompañado de la Rondalla, cantó varias obras de su repertorio. Durante todo el día la bandera del Centro ondeó en los balcones del mismo y se dispararon multitud de cohetes y bombas. El orden fué admirable en todos los actos. Para anunciar éstos se repartieron 10.000 manifiestos. La Agrupación hizo un pedido extraordinario de 1.500 SOCIALISTAS.

Los ácratas y las dos ó tres Sociedades que están a su lado, algunas de las cuales pertenecen a la Federación Regional, a pesar de haber acordado ésta en su último Congreso no considerar fiesta el 1.º de mayo, celebraron un mitin en el local social, al que acudieron cerca de 150 personas, y efectuaron una jira en las inmediaciones del cementerio, con música que contrataron previamente.

Urones de Castroponce.—Por primera vez han celebrado los obreros agrícolas de esta localidad el 1.º de mayo. Por la mañana hubo manifestación, que recorrió las calles, entonando el Orfeón himnos socialistas y disparándose muchos cohetes y bombas. En este acto inauguró su bandera la Sociedad. La manifestación se disolvió a los gritos de ¡Viva el Partido Socialista! ¡Viva el 1.º de mayo! ¡Abajo la explotación del hombre por el hombre! Por la tarde hubo jira, en la que también tomó parte el Orfeón. En los dos actos reinó orden completo y hubo mucha alegría y entusiasmo.

Por influencia de algún cacique se exhibió la Guardia Civil, no logrando lo que sin duda se pretendía: atemorizar a los manifestantes. Como éstos tenían autorización del alcalde para realizar la manifestación, vieron impasibles dicha fuerza. Cuanto se haga por amedrentar a estos obreros es estéril.

EJEMPLO QUE IMITAR

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Es objeto hoy de todas las conversaciones entre los trabajadores de esta población todo lo que se relaciona con la Cooperativa colectiva titulada «Casa del Pueblo», que funciona desde el 13 de febrero próximo pasado. Fórmanla 85 socios, todos ellos pertenecientes a las Sociedades de oficio.

Desde que se estableció ha tenido un éxito tan grande, que ha sorprendido a sus mismos iniciadores.

Sus transacciones en géneros son ya de bastante importancia, pues también se expenden al público, para lo cual se halla abierta todo el día y tiene dos dependientes dedicados exclusivamente al despacho.

No he de molestaros dándoos detalles minuciosos que nada interesarían a los lectores, pero sí haré constar el alto sentido altruista en que la Cooperativa está inspirada, pues no hay participación de beneficios pecuniarios para los socios, sino que todas las ganancias quedan en fondo; no obstante, el Reglamento consigna que la Sociedad practicará la solidaridad en casos de huelgas, crisis, enfermedades, viudeces, etcétera, con arreglo, naturalmente, a los fondos de que disponga; todo ello, como se ve, basado en un criterio verdaderamente

socialista, aunque por ahora no lo sea de hecho la Cooperativa.

Tan buena acogida ha tenido esta Sociedad, por la buena calidad de los géneros que expende y por la economía que en su compra se encuentra, que van a proveerse de ellos personas de todas las clases sociales.

El magnífico resultado de la Cooperativa y el entusiasmo que existe entre los trabajadores de aquí por engrosar las Asociaciones son prueba de que no ha decaído ni mucho menos el espíritu societario en este pueblo, como presagiaban con anticipada fruición ciertos elementos mal avenidos con la unión de los explotados.—EL CORRESPONSAL.

Sitjes, 18 abril 1904.

UN CONCEJAL SOCIALISTA MÁS

Nuestro correligionario Ceferino Cubillas, perteneciente a la Agrupación Socialista de Santander, fué elegido concejal en las últimas elecciones municipales por el pueblo de Noja, provincia de Santander.

Anulada el acta por la Comisión provincial, gracias a los trabajos de los burgueses, apeló Cubillas del fallo. Reconocido su derecho a ser concejal, ha tomado posesión del cargo.

Para que no hubiera dudas respecto a su conducta en el Municipio, la Agrupación Socialista de Santander solicitó de él una declaración pública, y Cubillas, conduciéndose como soldado fiel del Partido, la ha hecho, manifestando que va al Concejato de Noja a defender el programa socialista.

Con sumo gusto hacemos constar el recto proceder de dicho correligionario.

ECOS AGRÍCOLAS

El representante que D. Domingo Clemente, uno de los más ricos propietarios de Cuenca de Campos, tiene en este pueblo se ha empeñado en no dar trabajo a los obreros asociados, y necesitando lo menos treinta, quiere salir del paso con los servicios de unos cuantos ancianos que apenas pueden trabajar.

Cuando las labores del campo aprietan, no tendrá más remedio que pasar por el arado apoderado, y entonces se vencerá de la inutilidad de sus esfuerzos al querer combatir la unión de los trabajadores de Cuenca de Campos.

Los patronos de Valdenebro están haciendo cuanto pueden por aniquilar a la Sociedad recientemente formada por los trabajadores de ese pueblo. Para ello han empezado por negar el trabajo a los que más se han significado en la propaganda societaria, y tratan también de atemorizarlos diciéndoles que para la siega traerán máquinas; como si las máquinas hicieran el trabajo sin que nadie las guiase!

Lo que en realidad les duele a los burgueses de Valdenebro no es el abonar mayores jornales a los obreros, sino que éstos, por su organización, penetren en el Ayuntamiento y se enteren de los gatupeos que allí hay y deseen averiguar el paradero de unos cuantos miles de duros que se han evaporado.

Pero eso y más conseguirán los trabajadores asociados, y los burgueses no tendrán más remedio que tragar a la Sociedad, como tendrán que admitir para la siega obreros asociados, so pena de que hagan ellos esa faena.

La Sociedad agrícola de Gordoncillo ha sufrido la pérdida de uno de sus individuos más activos y desinteresados: el compañero Pablo Fernández, a cuyo entierro, que fué una verdadera manifestación de duelo, asistieron todos los individuos de la Sociedad que se encontraban en el pueblo.

Compañeros como el que ha perdido la Sociedad de Gordoncillo, son de los que dejan recuerdo imborrable entre los que le conocieron.

Ha ingresado en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros agrícolas de Valderas (León).

También ha entrado a formar parte del mismo la Sociedad de Trabajadores del campo de Ceinos.

Los obreros del alcalde de Zazuar, en número de 38, reclamaron de éste un real de aumento en el salario y dos cuartillos de vino, logrando el aumento y uno de los dos cuartillos de vino. Pero a continuación el patrono-alcalde despidió a los tres compañeros que hicieron la reclamación. Ignoramos si los demás lo han consentido, lo cual sería una grave falta. Falta que no ocurriría si estuviesen asociados.

Dicho alcalde parece que dijo que «había que desbaratar a los socialistas», y algo debe haber cuando se ha negado el derecho de inclusión en el Censo a personas que llevan más tiempo de residencia del que previene la ley, entre ellos al secretario de la Agrupación.

Siga el alcalde por ese camino, que pronto llegará a desengañarse que tiró por mal sitio.

Para echar abajo la Sociedad que han creado los agricultores de Melgar de Abajo emplean toda clase de medios los burgueses y los elementos reaccionarios que están a sus órdenes.

Valiéndose del cura, han fundado una Sociedad católica, para que compita con aquella y le reste fuerzas. Ese mismo páter, inspirado por los patronos, llama anarquistas a los obreros que se han organizado para defender sus intereses y charlatanes a los que propagamos las ideas socialistas.

Además, se han concertado los burgueses para no dar un solo jornal a aquellos compañeros, muchos de los cuales se han visto obligados a salir de la población en busca de trabajo.

El 1.º de mayo quisieron dichos compañeros celebrar la Fiesta internacional, y el monterilla no se lo consintió.

A pesar de todo ello, los obreros asociados no piensan desistir de su propósito, haciendo fracasar a los burgueses, al alcalde y al que, lejos de defender a los humildes, portándose cristianamente, se pone al servicio de los soberbios y apela a la falsedad y al embuste para atacar a los obreros.

En Madrigal de las Torres (Avila) se ha celebrado el 2 de mayo una reunión de propaganda, organizada por la Sociedad de Obreros agrícolas, que se ha creado hace poco. Concurrieron a ella 1.500 personas.

El compañero Moyano, que preside dicha Sociedad, presidió el acto.

Habló primero Gregorio Encinas, cantero de Salamanca, que indicó la miseria en que viven los trabajadores del campo a causa de los pequeños jornales que perciben y la necesidad en que se hallan de acudir a la Asociación.

Siguió en el uso de la palabra Gonzalo Candelas, también cantero de la misma ciudad, que criticó con dureza la conducta de los burgueses del pueblo por despedir a los trabajadores que pertenecen a la Sociedad.

Maeso, de Madrid, después de abundar en las mismas razones que los anteriores compañeros, expuso los fundamentos de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, aconsejándoles el ingreso en ambos para poner un dique a la explotación patronal y acabar un día con el régimen del salario.

El presidente hizo el resumen y se levantó la sesión a la una de la mañana.

Se han dado de alta más de 100 compañeros, siendo hoy los asociados 286. Se espera que ingresen pronto en la Unión General.

RESPUESTA LÓGICA

He aquí la que han dado nuestros correligionarios de La Coruña al reto que les dirigieron los anarquistas Ojeda y Sola:

«Sr. Director de *El Noroeste*.

«Muy señor nuestro: En su periódico correspondiente al día de ayer aparece una carta firmada por los anarquistas Ojeda y Sola, contestación según ellos, a la nuestra del 17, por lo que le agradeceremos la inserción de las presentes líneas, prometiéndole no volvernos a ocupar de este asunto.

«Por la simple lectura de nuestra primera carta y de la que hoy contestamos, habrán podido ver los lectores de su ilustrado periódico la diferencia de lenguaje empleado por unos y otros, y a su criterio dejamos el juzgar el proceder de los anarquistas.

«En el segundo párrafo de la epístola de los propagandistas libertarios demuestran un desconocimiento absoluto, si es que no proceden hipócritamente, de lo que quiere el Partido Socialista, y esto, que sería disculpable en otros, es falta imperdonable en quienes como ellos se erigen en apóstoles; y como ni nosotros ni el Partido Socialista aspira a la implantación de ese Estado que ellos dicen, claro es que no podíamos darnos por aludidos; allá ellos y los socialistas, si alguno hay que sea partidario de lo que nos atribuyen a nosotros.

«La idea que tenemos de la Anarquía y de sus hombres, es la que nos han enseñado los de esta localidad, y todos desde sus publicaciones.

«No desconocemos el abismo que media entre las teorías ácratas y las del Socialismo científico que defendemos, pero como

ya hemos dicho, y hoy lo repetimos, en el mitin del domingo no se expusieron los ideales anarquistas. No creemos que sea exponer nada con decir que la sociedad anarquista será mejor y más justa que la actual, ó que las cárceles y presidios de hoy serán reemplazados por GRANDES CASAS DE CORRECCIÓN, como afirmó Ojeda.

«Repetimos que lo que en el mitin hicieron fué una acerba crítica de la sociedad actual; si presentarse en tal forma es lo que conviene á los fines que persiguen con la actual propaganda libertaria por España, con su pan se lo coman. Nosotros no les envidiamos el triunfo.

«En cuanto al cargo que dicen hacíamos á los ácratas de aquí, sólo diremos que todos nos conocemos y no valen subterfugios.

«Para terminar, nosotros no podemos aceptar el reto que se nos lanza por lo mismo que exponíamos en la del domingo. Aceptar el reto, ó lo que sea, sería siempre imperdonable para los que recordamos lo ocurrido en Gijón hace más de un año, y que tuvo por epílogo el asesinato del desgraciado Costales; no olvidamos tampoco lo ocurrido en Zaragoza en otra ocasión con el amigo Carretero, de Bilbao, y tantos casos más que no citamos, y menos hemos olvidado lo de la Plaza de Toros en esta población, y con quienes así proceden no se puede discutir.

«Aceptar esa controversia sería lo mismo que presentarse en una casa de salud con la pretensión de convencer por medio de un discurso á los enfermos que allí estuviesen, porque el enfermo sería quien tal hiciese.

«Así y todo, para que no se tome esto como una escapatoria, aceptamos el reto de los libertarios con la condición única de que el mitin ha de celebrarse en Lugo, donde ni unos ni otros contamos con su premacia.

«Dando á usted, señor director, las más expresivas gracias, se ofrecen atentos y seguros servidores, José Rodríguez.—Esteban Fernández.

«La Coruña, 21 de abril de 1904.»

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

La Sección de Tejedores de Béjar nos encarga demos las gracias en su nombre á las Secciones de la Unión por los valiosos recursos que les han enviado durante su huelga, contribuyendo eficazmente á su triunfo.

Igualmente nos encarga hagamos constar que de las diez mil pesetas recibidas como donativos, la mayor parte proceden de las Secciones de la Unión y de las Agrupaciones Socialistas.

Lo que comunicamos á las Secciones para satisfacción de dichos compañeros.

Madrid, 6 de mayo de 1904.—Por el Comité: VICENTE BARRIOS, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

La abundancia de original nos impide publicar en este número una carta de Manresa, otra de Mora, la reseña de un mitin celebrado en Segovia y gran número de noticias referentes á la Manifestación obrera.

En el número próximo aparecerá todo, aunque muy reducidas las notas sobre el 1.º de mayo.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Huesca.—Ha terminado la huelga de los trabajadores del canal de Aragón y Cataluña, obteniendo los huelguistas, entre otras cosas, la jornada de 10 horas.

En Galicia.—La Sociedad de Obreros peones y Aserradoresme cánicos de Marín ha acordado reclamar á los patronos un aumento de 50 céntimos en el salario.

—La Sociedad de Canteros de Bayona ha resuelto solicitar igual aumento de los suyos, en vista de la carestía de los artículos de primera necesidad.

—Siguiendo la Empresa minera de Villadriid cometiendo toda clase de abusos con aquellos trabajadores y desatendiendo cuantas justas reclamaciones los mismos formulan, la Sociedad de Mineros resolvió en junta general solicitar lo siguiente: un real de aumento en los salarios de todos los que dependen de dicha Empresa, jornada de 10 horas (trabajaban 11) y que se abonen los atrasos á varios individuos á quienes ha perjudicado la Empresa.

Rechazadas por ésta las peticiones, los obreros se han declarado en huelga.

La Sociedad cuenta con 500 individuos, los cuales se aprestan á la lucha con vigor.

Se recomienda á los obreros de otras localidades que, cumpliendo el deber que la solidaridad impone, no acepten puesto al-

guno en los trabajos de aquella Empresa minera.

En Ceinos.—Los obreros agrícolas de este punto se han declarado en huelga por haberse negado los patronos á subirles un real el salario. Ganaban antes 6 y ahora piden 7. Los patronos más soberbios y que más resistencia hacen á la reclamación de los obreros son D. Victoriano Vázquez y D.ª Petronila Lobón. Estos burgueses dan á los trabajadores una comida muy mala.

Los obreros no se hallan solamente dispuestos á resistir hasta lograr el triunfo, sino á mantenerse firmes en la Sociedad, contra la cual trabajan en primer término el secretario del Ayuntamiento y el cura de Pajares, el cual llama holgazanes y borrachos á honrados obreros, que son más útiles que él á sus semejantes.

Por cierto que hace muy mal ese páter en hablar de borrachos, ya que, según se nos asegura, le gusta más de lo debido el zumo de uva.

En Andalucía.—Los mineros de Villanueva de las Minas han reclamado á la Compañía explotadora la jornada de ocho horas, negándose á trabajar mientras su petición no sea atendida.

—Tras breve huelga, han conseguido los albañiles de Córdoba 50 céntimos de aumento en el salario.

En Vizcaya.—Se han declarado en huelga en Bilbao, por cuestión de dignidad, los tipógrafos del establecimiento del señor Wamba.

Se recomienda á los obreros de esa profesión que no acudan á dicha villa si se les llama para reemplazar á aquéllos.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE METALÚRGICOS Y SIMILARES DE ESPAÑA

COMITÉ CENTRAL

Habiendo recibido este Comité una circular de la Sociedad «La Locomotora Inevitable» invitándole á abrir una suscripción á favor de las familias de las víctimas de la catástrofe de Villanueva de las Minas (Sevilla), se invita á todas las Secciones á que por los medios que tengan á su alcance arbitren recursos para estas víctimas del capitalismo.

Las cantidades recaudadas con dicho fin pueden remitirlas á este Comité, á nombre del tesorero, Antonio Rodríguez, Relatores, 24, principal, Madrid.—EL COMITÉ.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad General de Obreros de fábricas de gas, electricidad y similares aprobó en junta general celebrada el 26 del pasado la gestión de la Directiva y acordó, entre otras cosas, tomar 5 acciones de la Cooperativa Médico-Farmacéutica.

—En sesión celebrada el día 2 del corriente por los delegados representantes de las 79 colectividades que forman el Centro de Sociedades Obreras, se adoptaron por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Protestar de la pasividad que demuestran las autoridades no obligando á los patronos á cumplir estrictamente todo cuanto hay legislado sobre la seguridad y garantía de la vida de los obreros en obras, fábricas, minas, etc., evitando de esta manera la frecuencia con que se repiten catástrofes como las del Cerro de la Plata y la de Villanueva de las Minas, que han sembrado el luto y la desolación entre las familias de aquellos mártires, víctimas del cumplimiento de su deber.

2.º Que conste en acta el sentimiento que embarga el ánimo de la clase trabajadora ante desgracias de tal magnitud; y

3.º Abrir una suscripción pública durante quince días á partir del día de la fecha, á la cual pueden aportar su óbolo todos cuantos así lo deseen, con el fin de aliviar en lo posible la triste situación de las familias de las víctimas de ambos siniestros.

Para dicha suscripción han entregado: 25 pesetas la Sociedad de Carpinteros de taller y 100 la Sociedad Unión de Cocheros.

—El martes de la pasada semana celebró la Sociedad de Marmolistas una velada para conmemorar el tercer aniversario de la obtención de la jornada de ocho horas.

La concurrencia fué numerosa, acudiendo algunas de las Sociedades invitadas con sus banderas.

Presidió el compañero Acero, hablando varios compañeros, entre ellos, en nombre del Comité de la Unión General, el compañero Barrios; se leyeron poesías y hubo música.

Todo fué aplaudido y el acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

—Según el Boletín de la Sociedad de Repartidores, compónese esta Sociedad de

310 individuos y tenía en caja en 1.º de abril 1.614,75 pesetas.

En el mismo Boletín se producen quejas: una contra *Nuevo Mundo* y otra contra el propietario de *El País*, D. Antonio Catena, por proferir palabras mortificantes hacia los obreros repartidores. Ambas quejas tienen sobrado fundamento.

San Sebastián.—Se ha celebrado el primer mitin de una serie que piensan celebrar en este punto los trabajadores, para pedir el abaratamiento de los alimentos.

Moro, que presidió, y Bozas, Molina, Sastre, López y Aldaco pronunciaron elocuentes discursos, aprobándose al final por la concurrencia, que fué numerosa, las conclusiones que por conducto del gobernador de la provincia se dirigen al Gobierno.

Sangenjo.—Se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista.

Valladolid.—La de esta capital, en asamblea celebrada recientemente, aprobó las cuentas del último trimestre y la gestión del Comité. El movimiento de afiliados en dicho tiempo ha sido de 5 altas por 3 bajas, 2 de éstas por traslado.

—Con objeto de inaugurar su bandera, la Sociedad de Albañiles y Peones «La Piqueta» ha celebrado una fiesta fraternal, en la que hubo mucha concurrencia y estuvieron representadas las Sociedades del Centro y la Agrupación Socialista, en nombre de las cuales hablaron varios compañeros, que pusieron de relieve el cariño que profesan á la organizadora del acto y señalaron los beneficios que reporta la Asociación.

El Orfeón y la Rondalla amenizaron la fiesta, que ha sido provechosa para «La Piqueta», cuyas filas han engrosado considerablemente elementos no asociados y otros que hasta ahora pertenecían á la Sociedad «La Progresiva», que convive con los anarquistas, todo lo cual hace esperar que no transcurrirá mucho tiempo sin que la mayoría de los obreros albañiles se cobije bajo los pliegues de la bandera recién estrenada, poniéndose así en condiciones de conseguir mejoras tangibles que hasta ahora no ha podido alcanzar y que tan necesarias le son.

Pola de Gordón.—Organizado por la Sociedad de Canteros y similares de Hurgas de Gordón, celebróse en Pola un mitin socialista y socialista, que presidió el compañero Bobis. Usaron de la palabra Jacinto García y Elías Rodríguez, de Mieres, los cuales con abundancia de razones y con irrefutable lógica demostraron la necesidad de que los trabajadores se organicen para luchar económica y políticamente contra los que monopolizan la riqueza.

La concurrencia, compuesta por más de 400 personas, acogió con aplausos las ideas expuestas por nuestros correligionarios.

En el acto tuvieron representación la Sociedad de Obreros mineros de Cifera y la de Albañiles de la Pola, creada recientemente.

Salamanca.—La correspondencia para la Sociedad de Curtidores se dirigirá á Eduardo González, calle de la Paz, núm. 16.

Vélez-Málaga.—Los socialistas de esta población han respondido en una hoja á las tonterías y dislates que soltó la Juventud Republicana de aquel punto con motivo del discurso pronunciado allí por nuestro amigo Iglesias.

Bilbao.—La Sociedad Tipográfica ha expulsado á Fernando Ramos por deudor y malversador de fondos de dicha Sociedad.

La Arboleda.—Se han constituido en Sociedad los caballistas.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

Esta Agrupación celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) el sábado 14 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su local, Relatores, 24, principal.

Habiéndose de tratar asuntos de interés, se ruega la asistencia.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Jerez de la Caballeros.—A. S.—Recibidas 35 pesetas de paquetes hasta el 935.

Elche.—P. V.—Recibidas 140,50 pesetas: 137,50 de paquetes hasta el 944 y 3 de 10 «Ley Municipal».

Pueblo Nuevo del Mar.—J. V.—Recibidas 50,45 pesetas: 30,35 de paquetes hasta el 944, 2 de la suscripción de J. M. S. hasta fin septiembre, 7,50 para el C. N. y 10,60 para REVISTA SOCIALISTA.

Málaga.—A. S.—Recibidas 75,50 pesetas: 53 para REVISTA SOCIALISTA y 22,50 de paquetes hasta el 935.

Otañes.—I. U.—Recibidas 25 pesetas: 15 para REVISTA SOCIALISTA y 10 de paquetes hasta el 938.

Haro.—S. de O. C.—Recibidas 6 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin enero 1905 y 2 para REVISTA SOCIALISTA.

Haro.—D. G.—Recibidas 5 pesetas: 4 de la suscripción de E. A. hasta fin enero y 1 de A. A. hasta fin abril 1903.

Vigo.—J. M.—Recibidas 22,20 pesetas: 21,80 de «Ley Municipal», 13 «de Sufragio», 6 «de Accidentes», 3 «Socialismo y Libertad», 1 «Dr. Escudero», 1 «Album revolucionario», 1 «Las Sociedades», 1 «Evolución», 1 «Principios», 1 «Historia», 1 «Miseria», 1 «Capital» resumido, 1 «Notas», 1 «Materialismo», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Justicia», 1 «Filosofía», 1 «Derecho á la pereza», 3 «Mitin» y 3 retratos de Marx. A su favor 0,40.

Bilbao.—J. L.—Recibidas 305,10 pesetas, que con 1,60 á su favor, suman 306,70: 288,60 de paquetes hasta el 942, 4,50 para REVISTA SOCIALISTA, 3 de la suscripción de J. C. V. hasta fin julio, 4 de la de H. F. hasta fin diciembre, 1 de la S. de C. hasta fin junio, 4 de las tres partidas siguientes y 1,60 á su favor.

San Julián de Musques.—L. I.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre.

La Arboleda.—S. de B.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

Acrujos.—F. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio.

Mataró.—J. G.—Recibidas 46,70 pesetas, que con 3,55 á su favor, suman 50,25: 42 de paquetes hasta el 946, 7,20 de 3 «Capital» y 1,05 para la U. G.

Medina del Campo.—S. de A.—Recibidas 75 pesetas, que con las 15 de que se dió cuenta en el núm. 919, suman 90: 83,17 de paquetes hasta el 929, 5,75 para la F. de A. y 0,40 de 2 «Calendario». A su favor, 0,69.

Tiedra.—A. A.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el 947.

Alcalá de Henares.—A. de O.—Recibidas 6 pesetas, que con 0,15 á su favor, suman 6,15: 5,85 de paquetes hasta el 923. A su favor 0,30.

Montijo.—C. O.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

Villarta de San Juan.—J. R.—Recibidas 2,25 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin julio y 1,25 de 1 «Ley de Reuniones», 1 «de Accidentes», 1 «Programa», 1 «Mitin», 1 «Estudio» y 1 «Materialismo».

Vivero.—A. S.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el 947; queda á deber 0,20.

Puebla de Zaxalla.—A. S.—Recibidas 16 pesetas de paquetes hasta el 936.

Tapioles.—I. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Cuevas de San Marcos.—A. S.—Recibidas 16 pesetas, que con 5,45 á su favor, suman 21,45: 7,50 para el C. N., 13,50 de paquetes hasta el 952 y á su favor 0,45.

Arévalo.—J. U.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el 943.

Ferrol.—A. R.—Recibidas 1,50 pesetas de 1 «Historia».

Iniesta.—T. L.—Recibidas 0,30 peseta de 9 ejemplares de 1.º de mayo.

Bilbao.—M. O.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

La Moral.—J. A. B.—Recibidas 25 pesetas, que con 0,70 á su favor, suman 25,70, con las que paga paquetes hasta el 931 y queda á deber 0,15.

Laguna de Neguillos.—F. V.—Recibidas 1,80 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin julio y 0,80 de 1 «Religión», 1 «1.º de mayo», 1 «Programa», 1 «Observaciones» y 4 SOCIALISTAS de 1.º de mayo.

Huelva.—N. G.—Recibidas 1,80 pesetas: 1,50 de paquetes hasta el 943 y 0,30 de 3 «Programa».

Villar de Pallaves.—S. O.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

Murias de Paredes.—R. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

Grajal de Campos.—S. de O. A.—Recibidas 7 pesetas de paquetes hasta el 956.

Villanueva de Campeán.—I. de la F.—Recibidas 9,50 pesetas, que con 0,10 á su favor, suman 9,60: 3,50 para el C. N., 1,75 para la U. G., 4 de paquetes hasta el 946 y 0,35 á su favor.

Zazuar.—A. S.—Recibidas 11,05 pesetas, que con 0,10 á su favor, suman 11,15: 1 de su suscripción hasta fin marzo, 1 para LA LUCHA DE CLASES, 2 para 1 «Objeciones», 0,30 de 1 «Ley Municipal», 0,50 de medio paquete de 1.º de mayo y 6 de paquetes hasta el 943. A su favor 0,35.

Almería.—A. H.—Recibidas 18,10 pesetas: 0,60 para delegación al Congreso de Amsterdam, 1,90 de 4 «Ley Municipal», 2 «de Sufragio» y 1 «de Reuniones» y 15 de B. del A. para paquetes hasta el 942.

Guadalajara.—S. N.—Recibidas 5 pesetas: 1 para delegación al Congreso de que se dió cuenta y 4 de la suscripción de L. M. hasta fin marzo 1905; la suya está abonada hasta fin octubre 1904.

Porriño.—J. F.—Recibidas 4,20: 4 de paquetes hasta el 942 y 0,20 á su favor.

Algeciras.—D. G.—Recibidas 17 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin enero, 2 de la de J. T. hasta fin mayo, 1 de la de A. L. hasta fin enero, 1,50 para el C. de U. G., 0,50 para 5 «Ley de Reuniones» y 10 de paquetes, más 0,17 que enviará, hasta el 946.

Mambla de Oris.—T. P.—Recibidas 8,50 pesetas: 2,35 de las suscripciones de A. G., J. C. y T. P. hasta fin marzo, 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 0,65 de 5 «Programa» y 4 de paquetes hasta el 949.

Valencia.—J. O.—Recibidas 9,75 pesetas de paquetes hasta el 942.

Santander.—A. S.—Recibidas 50 pesetas, que con 3,30 á su favor, suman 53,30: 52 de paquetes hasta el 917 y á su favor 1,30.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 22,80 pesetas de B. L., de ésta, 1 de C. L., de Zazuar, y servid la suscripción de Pedro Lagarto, del mismo punto, que se os abonó en el número 917 de EL SOCIALISTA.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 8,40 pesetas de B. L., de ésta.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 2,25 pesetas de B. L., de ésta.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 872,52

Idem por folletos..... 5,25

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, á solamente se emplea á obreros asociados.)